

"Manifestations cultuelles et pratiques funéraires à l'âge du Fer en Ile-de-France"

Vendredi 6 octobre 2006 à 21 hrs
Salle Albert Caillou

La nécropole n'est pas l'unique lieu de dévolution des défunts du monde celtique et à sa marge, de nombreux individus sont déposés dans des silos à grains souterrains.

Cette marginalisation post mortem, ce déni de nécropole et le dépouillement de ces inhumations ont longtemps évoqué une ségrégation sociale, réservant aux silos délaissés, les défunts de "second ordre" : esclaves, suppliciés, parias, ...

Loin du dépotoir réservé à un enterrement succinct, le "dépôt humain en silo" semble unir deux mondes : celui des vivants, dont la survie est assurée par le stockage des denrées, et celui des morts, identifié à la décomposition du cadavre dans ce lieu de conservation. Au delà de la simple réponse à la nécessité de gérer des cadavres encombrants ou d'offenser des défunts de rang inférieur, le "silo-offrande" celtique, modeste lieu d'une expression cultuelle et funéraire, paraît s'inscrire dans la ritualisation de la vie sociale de ces communautés rurales : il associe un ou plusieurs humains sélectionnés, parfois un animal (chien, cerf, ...) et un mobilier prestigieux (bijoux, bandage de roue, ...) à un monde souterrain lié à la fertilité et à la conservation des grains.

Cet enfouissement hiérarchisé semble exprimer une intention propitiatoire (paiement d'une récolte à venir ?) ou expiatoire (remboursement d'une récolte engrangée ?), ce type d'offrande étant, avec la prière et le sacrifice, l'un des actes constitutifs de toute manifestation rituelle.

Valérie Delattre

Calendrier des conférences 2006/2007

Les samedis 2 décembre et 27 janvier

Les vendredis 16 mars et juin. 15/6

Deux sorties en préparation, l'une dimanche 29 octobre et l'autre

3/6

Entée libre : 21 av. Albert Caillou Chelles